

# EL PUEBLO

## SEMIDIARIO POLITICO

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EN EL PROXIMO PERIODO

**DON RAFAEL IGLESIAS**

Año I {

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 20 DE OCTUBRE DE 1897



*Director, Redactor, Editor.*

F. DE P. AMADOR.

*Admor.,* CARLOS MIRANDA

— **CONDICIONES** —

*Este periódico saldrá fijamente los días miércoles, viernes y domingo de cada semana.*

*Como hoja netamente política, no aceptará nada que tenga otro carácter.*

*Suscripción: serie de doce números ..... \$ 1-00*

*Número suelto.....0-10*

*Comunicados y remitidos, precio convencional.*

*Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.*

## EL PUEBLO

### Expectación.

El gran día de los comicios, el día en que el pueblo de Costa Rica debe poner de manifiesto su voluntad soberana, el día en que los buenos hijos de esta tierra han de demostrar si son ó no amigos del progreso de la patria y del engrandecimiento de la República, se acerca á pasos agigantados. Ya el tiempo no pasa lentamente, ni corre, sino

vuela; no son años, ni meses, ni siquiera largas semanas; son unos pocos días los que faltan para librar la suprema batalla electoral.

El 14 de Noviembre se aproxima, y de tal manera, que apenas si queda tiempo para acabar de alistar á los partidarios, apenas si alcanzamos á exponer nuevos argumentos en pro de la causa de nuestras convicciones, y á dejar concluída la tarea que nos impusimos desde el primer día de lucha.

Sea esta la ocasión de hacer viejas remembranzas, sea esta la oportunidad de repetir algunas verdades aunque pequemos de aburridores.

El señor Iglesias se ha hecho acreedor á la gratitud de los pueblos, porque ha sido un esforzado defensor de sus derechos, de su bienestar, de su progreso.

Al señor Iglesias se le ha acusado de haber subido al solio presidencial por medios no muy lícitos, pero como dijimos en una ocasión solemne, si ello fuere cierto, subió con una ambición noble, con un deseo altamente patriótico: el de salvar á la República y hacer la felicidad de Costa Rica.

No queremos entrar en debates filosóficos, no queremos discutir si el fin justifica ó no los medios por inmorales que éstos sean; pero una cosa resalta á la vista, y es que el señor Iglesias se ha distinguido como Magistrado íntegerrimo, como

sagaz político, como patriota á toda prueba.

Si nuestros adversarios repiten que su exaltación al solio es una mancha en su vida pública, nosotros, sin darnos por convencidos, repetiremos una vez más, que el sol también tiene manchas y su luz no es por eso menos esplendente.

Si el señor Iglesias mereciera ser equiparado á uno de los tantos tiranuelos que se han enseñoreado en Centro y Sur América, ni habría sido condecorado, debido á sus méritos, por Su Majestad la Reina Cristina de España, ni habría sido electo para Presidente de la fracasada unión Centro-americana, ni mucho menos nombrado por una nación considerada como cuna de la Libertad y cerebro del mundo Comendador de la orden nacional francesa de la Legión de Honor.

El señor Iglesias no tiene más aspiración que la felicidad de este girón de tierra centro-americana, ni más anhelo que el progreso de la República; él sabe que donde entra el interés personal no puede trabajarse por el bien público, y por eso ha demostrado en todo tiempo su desprecio por las riquezas mal adquiridas y su noble ambición por la prosperidad de Costa Rica.

La reelección del señor Iglesias es de justicia, ella se impone, ella es una necesidad nacional.

Veremos qué resuelven los pueblos al exponer su voluntad en las urnas electorales.

## GACETILLAS

**Canjes.**—Hemos recibido la visita del popular «Diario de Costa Rica.»

¿Porqué no nos enviarán «El Figaro»? Traslado á sus Redactores.

\* \*

**Lluvias.**—Torrenciales aguaceros han caído en los últimos días. El primero que nos visitó llegó á durar más de veinticuatro horas. A tiempo han llegado esos señores, porque si demoran un poquito... ¡votamos! los vecinos de este simpático puerto del Pacífico no habríamos podido aguantar por más tiempo el insupportable calor reinante.

\* \*

**Aceras.**—En casi todas las aceras de las tres cuadras que forman la Calle de Piedra, hay baldosas ya inútiles por el uso. Consecuencia de ese mal son los grandes charcos que en ellas se forman, haciéndose intransitables para los que esquivan los ardientes rayos del sol, ó la fuerte lluvia que de pronto se desata sobre esta tierra bendita.

Bueno fuera que la policía tomara cartas en el asunto, haciendo remediar lo más presto posible el apuntado mal.

\* \*

**Calles.**—Hay calles de la población que se encuentran en lamentable estado, ejemplo: la calle del Hospital, donde la hierba ha alcanzado una gran altura.

Si mal no recordamos, se acerca la fecha de la fiesta de San Rafael, fiesta que es tradicional celebrar en aquel recinto de la caridad; lo que hace más notable la necesidad de un *desmonte*.

Señora Policía de Higiene... ¿porqué está Ud. tan negligente?

**Folletos.**—Hemos recibido los siguientes folletos: «The Philadelphia Museums» con apuntes de las cámaras de comercio existentes en la América; «Los Museos de Filadelfia», informe presentado al señor Presidente de la República don Rafael Iglesias por J. B. Calvo, Ministro residente de Costa Rica en Washington; y «Monthly Bulletin of the Bureau of American Republics», correspondiente al mes de Setiembre último.

Agradecemos el envío.

\*

**Directorio.**—Hoy comenzamos á publicar un Directorio más extenso de la ciudad de Puntarenas. Creemos que él adolece de defectos y por eso suplicamos á nuestros lectores porteños se sirvan anotarlos y dar cuenta a esta Redacción.

\*

**Urgente.**—La Municipalidad debería proceder á mandar numerar las casas y colocar en las esquinas respectivas los nombres de cada calle.

Hoy, cuando cualquier extranjero; y quien no lo es, necesita saber dónde vive Perico de los Palotes, le responden: «á 350 varas de aquí; camine Ud. hacia el Norte cien metros, luego doble Ud. hacia el Este, y despues de andar doscientos más, camina hacia el Oeste cincuenta varas... y ahí está Ud. en la casa que busca!»

\*

**Enlace.**—El 23 del corriente á las 5 a. m. se verificará en la Iglesia Parroquial de esta ciudad, el matrimonio de la virtuosa señorita Angélica Saborío con el modesto y laborioso joven Rafael Barquero.

Dadas las admirables prendas que reúnen los contrayentes, no es de dudarse que en el nuevo hogar batirá la felicidad sus blancas alas perennemente.

Que una eterna luna de mi sonría!

**En libertad.**—Ha sido to en libertad el reo Eduard Corrales Barboza, quien en el 7 del presente su condena año, un mes y diez y ocho días prisión.

**Robo.**—En la noche del 18, varios hijos de Caco, entraron en el almacén del señor don H. Céspedes, y cargaron con el valor de \$ 3.000.00 en sedas etc.

La magnitud del robo, será causa para que lo policía dé caza á los criminales y los castiguen severamente.

Ojalá que no quede todo el misterio, como sucedió al robarse de la tienda «La Fama».

**Baile.**—Se dice con aires de verdad, que muy pronto se celebrará en este puerto un gran baile, que hará época en Puntarenas.

Nosotros nos preparamos ahora para escribir una crónica más brillante posible, una crónica adornada con los nombres de los primorosos capullos porteños.

Alistarse, pues!

**Retreta.**—La escogida retreta que anunciamos, tocada por la Banda Militar el domingo último no pudo llevarse á cabo debido á un torrencial aguacero.

**Lo sentimos.**—La señora Paz de Saravia se encuentra de nuevo gravemente enferma. Lo sentimos altamente esta novedad. Hemos votado porque recobre pronto su salud.

**Restablecida.** — La muy apreciable señora doña Cristina M. de Lizano, se encuentra completamente restablecida de la enfermedad que la agobiaba.

Lo celebramos.

**Bola.** — Parece que en Golfo Dulce han hecho creer á la gente sencilla, que nuestro eximio candidato á la Presidencia, en el próximo período, don Rafael Iglesias, ha renunciado su candidatura!

Veremos si se dejan embaucar tan fácilmente

#### ECOS DE ESPARTA

—El señor don Anibal Figueroa, distinguido amigo nuestro, se halla algo enfermo. Deseamos su pronto restablecimiento.

—La puerta del cementerio se encuentra caída y parece que no dan pasos en el sentido de componerla.

La autoridad debería dictar las medidas de su resorte á fin de que compongan cuanto antes la referida puerta, pues hay individuos que profanan aquel sagrado recinto, soltando de noche reses que van allí á pastar.

—Uno de los platillos que usa la banda del lugar, no es platillo ni es nada, de lo destrozado en que se encuentra.

Pensarán reponerlo ó nó?

—El domingo pasado se improvisó un baile de familia en casa del apreciable Alcalde de esta ciudad señor don Uladislao Guevara. En dicha fiesta estuvieron Rosalía, Lola, Hortensia Guevara y Ester Ulloa, fragantes flores de este vergel. El entusiasmo superó al número, pues el mencionado primoroso ramillete espartano supo hacer las delicias de los concurrentes á

aquel acto de expansión y de solaz. La filarmonía ejecutó las mejores piezas de su bonito repertorio.

El baile duró hasta avanzada la hora de la noche, dejando gratos recuerdos en todas las personas que de él gozaron.

—El Dr. Sergio Carballo, Médico del Pueblo, continúa mejor. Parece que emprenderá hoy viaje para la capital de la República.

#### ECOS DE LIBERIA.

Sr. Redactor:

Aunque muy escaso de noticias me permito hacer esta pequeña crónica del baile que se verificó el 11 de Octubre en los salones de la Gobernación.

La naturaleza anunciaba por su tiempo frío y lluvioso un temporal que impediría la celebración de aquella fiesta, pero nuestro Redactor tuvo á bien disponer otra cosa. Sucedió pues, que el día cuya noche fué gloriosa, siguió nublado y frío y la lluvia continuó, pero menos fuerte, tan es así que no fué obstáculo que impidiera la celebración del baile.

El salón, arreglado por el hábil *Gabachito* y nuestro amigo el *Marquez* estaba adornado con exquisito gusto. Al este se encontraba el retrato de nuestro caudillo don Rafael Iglesias, colocado en medio del pabellón de Costa Rica y del de Guatemala; y al oeste había un cuadro grande el cual ignoro qué representaba.

Por fin llegó lo que tanto estábamos esperando la hora del baile! A las 8 p. m. empezaron los acordes musicales con una danza mientras llegaba la Reina del baile y las bellas y bien arregladas señoritas de las cuales solo una fué la que le gustó al cronista (hombre, no sea tan descortez), en tantas que allí

llegaron, y mientras tanto los espíritus se reanmiaban al oír las alegres piezas.

No omito manifestar el número de Señoras y Señoritas que asistieron al acto: Sras. Angelina de Villar, Orfilia de Baldioseda, señoritas Adelaida Arata G., Ester Baldioseda, Anita Baldioseda, Cavetana Villegas, María Villegas, Teodosia Guillén, Sinfarosa Santos, Isolina Centeno, Susana Mayorga, Dominga Urbina, Amelia Rivas, Angélica Salazar, Sara Rivas, Adela Paniagua.

Por allá me dicen, que Estercita muy entretenida con varios señores nicaragüenses, llegó esa noche vestida tan bien que su traje la hacía más simpática; y efectivamente, era tal-a simpática; muchos la solicitaron para bailar, pero indudablemente no podía hacerlo con todos á la vez, y gracias al arbitrio de ella al decir que por medio de una rifa que se haría con su pañuelo, ella iría á bailar con el que se sacara esa rifa, allanó la cuestión, siendo don Arturo Lizano (nicaragüense) el agraciado (conste que esto me lo ha comunicado).

Antes de concluir debo manifestar que el baile del 11 en la noche fué dedicado por la sociedad liberiana á la colonia nicaraguense residente en esta ciudad y en celebración del aniversario del descubrimiento de América.

*El corresponsal.*

## AVISOS

### LUCAS A. RUIZ

ofrece en su zapatería buen calzado, bonito y fuerte para hombres, de todo número, zafiro, becerro, hasta la fantástica zapatilla de charol, para señoras; y para niños también. Precios módicos. 

Don Juan F. Torres se ha separado de la Administración de la finca «La Palma».

*S. H. Viniegra.*

**DIRECTORIO**

**Empleados superiores**

Clodomiro G. Figueroa, Gobernador.  
 F. de P. Amador, Srío.  
 Lic. Salv. Jirón, Juez.  
 José L. Fernández, Srío.  
 Carlos Miranda, Agente Fiscal.  
 Jesús Montero, Alcalde.  
 Manuel A. Falas, Srío.  
 Francisco Montagné, Capitán del Puerto y Admor. de Licores.  
 Leopoldo Peña, Inspector de I. P.  
 Franco Vargas Quiros, Jefe de Plaza.  
 Vicente Solano, Comandante de Policía.  
 Julián Guerrero, Agente Principal de Policía.  
 Luis Matamoros, Presidente Municipalidad.  
 Julián Guerrero, Srío.  
 Juan E. Romagosa, Tesorero Municipal.  
 Capitán Salas, Jefe del "Turrialba."  
 Bernardino Alvarado, Adm. de Correos.  
 Octavio Moya, Admor. de Aduana.  
 Juan Rafael Guevara, Inspector de Aduana.  
 Darío Zuñiga, Contador de Aduana.  
 Francisco J. Alvarado, Jefe de Policía de Higiene.  
 Trinidad Vargas R., Jefe del Resguardo Fiscal.  
 Próspero Benavidez, Teniente Gobernador de San Lucas.

**MÉDICOS:**

Dr. Montiel Luis.  
 Dr. Urzeta Ramón, Médico del Pueblo.

**CONSULES:**

Amador C. Manuel, Vice-Cónsul Inglés y Consul de Colombia.  
 Dierniseon Max, Agente Consular de E. U. y Vice cónsul alemán.  
 Fit Alberto, Agente Consular de Italia.

*Principales Casas de Comercio:*

Alvarado y Co. Felipe J., Casa de Agencias.  
 Alvarado Melisandro.  
 Bienes Miguel.  
 Céspedes Miguel H.  
 Guon Sim. Man.  
 Dent Rafael.  
 Darce Silvestre.  
 Esquivel Arturo.  
 Fant Alberto.  
 Li y C.a. R. J.

"La Fama"—María L. de Morgan.  
 Li Feliciano.  
 Lowe y Cía. Schwartz  
 "La Mascota" S. H. Viniegra.  
 Romagosa Juan.  
 Rohrmoser y Ca.—Casa de Agencias.  
 Nam Chum Andrés.  
 Saravia Hnos.  
 Saravia Jesús.

**HOTELES:**

Hotel Mc. Adam.  
 Hotel del Parque.  
 Hotel Celeste.

**CARPINTERIAS:**

Bertozzi Licinio.  
 Córdova Juan Alonso.  
 Chavarría Rafael.  
 Ibarra Francisco.  
 Silmerón José María.

**ZAPATERÍAS:**

Pantoja Félix.  
 Ruiz Lucas A.

**BARBERIAS:**

Pantoja Francisco.  
 Sandoval Víctor.  
 Campos Felipe.  
 Castillo Rafael.

*Agencias de Vapores:*

Vapores—correos del Golfo.  
 Pacific Mail Steam Ship Co.  
 "Cosmos" (alemana).

**HERRERIAS.**

Taller del Gobierno.  
 Oviedo Mauro.  
 Quesada Sabas.

**CAPITALISTAS:**

Barahona Manuel.

**BOTICAS:**

Botica del Hospital.  
 Botica de Puntarenas, Antonio  
 tos.  
 Botica del Pueblo, Jesús Espi

**Avisos económicos**

En este periódico se insertan avisos á precios sumamente módicos.  
 También se publican anuncios en lugares preferentes de las planas de lectura, pero con un recargo del 75%.

Las personas que deseen anunciar deberán entenderse directamente con el Redactor y Editor de esta hoja.

**TARJETAS.**

En la imprenta de «El Pueblo» se imprimen tarjetas de acuerdo al gusto más exigente.

También se imprimen invitaciones para bailes, entierros, etc.

Todo á precio convencional.

Se vende una magnífica máquina para copiar cartas.

En esta imprenta se dará á luz el número de Puntarenas, junio de 1897.

**ESPECIFICO DEL ORO**

**DE HARVEY**

**CELEBRE REMEDIO INGLES**

*CURA INFALIBLE*

*Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez*

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los otros remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso. Impotencia parcial ó total, Postración nerviosa, Espermatorrea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad del organismo, como falta de Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales.

**ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS**

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los principales Comerciantes de drogas y boticarios y preparado por sus propietarios.

**Harvey & Cia**

Nº 247, Este, 32d. Stret, Nueva York, E. U. A

Tipografía de EL PUEBLO